

D. Emilio Grahit y Papell, historiador de los Sitios de Gerona

por ENRIQUE MIRAMBELL BELLOC

Al conmemorarse el CL aniversario de la gesta heroica realizada por los gerundenses en los años 1808 y 1809 es muy oportuno dedicar un recuerdo al ilustre gerundense don Emilio Grahit y Papell, a quien debemos el más completo de los estudios que se hayan realizado sobre aquellas páginas gloriosas de la Historia de nuestra ciudad. La grandiosidad del episodio histórico reclamó la atención de los historiadores locales y nacionales; pero de las múltiples publicaciones dedicadas a la actuación de los gerundenses en la Guerra de la Independencia ninguna existe más completa que la obra monumental de Grahit.

Se ha dicho que la gesta gerundense por la Independencia de la Patria no ha tenido el monumento que se merecía; si esto es verdad en cuanto pueda referirse a monumento arquitectónico, en cambio podemos afirmar que en el campo de los estudios históricos se ha levantado un monumento singular, extraordinario, cual no han visto levantarse en su honor y memoria otros acontecimientos históricos. Nos referimos a la *Reseña Histórica de los Sitios de Gerona de 1808 y 1809* debida al constante y paciente trabajo de investigación realizado por Grahit y Papell.

De don Emilio Grahit se ha publicado una completa biografía por quien más autorizado estaba para ello, por su hijo don José Grahit y Grau, quien ha seguido amorosamente las huellas de su padre en los estudios de historia de nuestra ciudad. Aquí no se pretende hacer una biografía, que, como acabamos de decir, está ya hecha y

publicada; se trata tan sólo de hacer resaltar la labor de don Emilio Grahit como historiador de los Sitios, haciendo un somero estudio de sus obras dedicadas a un tema que hoy está de palpitante actualidad.



D. Emilio Grahit y Papell, cuando era Alcalde de Gerona

Aparte de su obra principal que ya hemos citado, tiene Grahit una serie de artículos publicados en diversas revistas o periódicos. En primer lugar y siguiendo el orden cronológico debemos referirnos a dos artículos publicados en el periódico local *La Lucha* en noviembre de 1872, con ocasión de la ceremonia cívico-religiosa que se celebra el último día de las Fiestas de la ciudad. En este primer trabajo transcribe y comenta un documento referente a la Cruzada gerundense.

En el número de julio de 1878 de *Revista de Gerona* publica un trabajo sobre la *Gazette de Gironne*, el periódico de las autoridades francesas de ocupación. No sólo nos describe las características del periódico, sino que estudia el contenido de los números que ha podido consultar lo que resulta una pequeña historia de la época en que Gerona estuvo dominada por las fuerzas napoleónicas.

En el n.º XXVIII de la *Revista Histórica*, correspondiente al mes de agosto de 1876 publicó un artículo titulado *La capitulación de Gerona en el sitio de 1809*. En él sustenta la tesis de que la capitulación se realizó en contra del sentimiento de la mayoría de la población gerundense que quería continuar la lucha.

En los años 1880 y 1881 publicó en la ya citada *Revista de Gerona* doce artículos con el título

común *Del levantamiento de Gerona en 1808 en favor de la independencia patria*. En este trabajo, verdadero prelude de la más completa historia que publicará unos años más tarde, sólo trata de los dos primeros ataques sufridos por la ciudad. Es decir, sólo aparecen allí reseñados los hechos acaecidos en 1808. No quiere ello decir que el trabajo sea parcial, sino que el término del mismo era ya el propuesto por su autor, quien afirma que trata solamente de la época en que la ciudad de Gerona se había levantado contra el invasor, luchando con sus propios medios, tanto humanos como económicos, gobernándose por sí sola, deteniendo el fuerte golpe de los ejércitos imperiales y encendiendo el fuego de una santa rebelión por todas las comarcas vecinas. Esta acción de la ciudad de Gerona será la causa, el prelude de la grandiosa e incomparable defensa llevada a cabo el año siguiente, con mayor concurso de fuerzas, con algún auxilio exterior, y bajo el mando del General Alvarez de Castro.

En *Revista de Gerona*, y en tirada aparte, en el año 1890 vió la luz un documentado trabajo sobre *El General Don Blas de Fournás y su Diario del Sitio de Gerona*.

Por fin llegamos al momento en que apareció la monumental *Reseña histórica de los Sitios de Gerona de 1808 y 1809*, cuyo título modesto encubre un trabajo laboriosísimo y lleno de interés. En el año 1891 empezó la publicación de esta obra en el *Boletín de la Sociedad Económica Gerundense de Amigos del País*. Y en 1894 vieron la luz los dos voluminosos tomos que encierran tan gran riqueza de noticias sobre el acontecimiento histórico que mayor renombre ha dado a nuestra ciudad.

Para la redacción de la *Reseña*, don Emilio Grahit acudió a toda clase de fuentes informativas. De una manera especial le sirvió el Archivo Municipal de Gerona, con la múltiple y variada documentación que encierra. Pasó ante su vista la colección del *Diario de Gerona* publicado en la ciudad sitiada. Recopiló personalmente gran número de pequeños impresos, folletos, hojas sueltas, proclamas, bandos. Estudió las obras escritas con anterioridad tanto publicadas como la de Minali, la *Barcelona Cautiva* del P. Ferrer, como inéditas, como la del Padre Cúndaro.

El trabajo del señor Grahit resulta un verdadero alarde de erudición, llegando en muchos puntos a una utilización exhaustiva de las fuentes históricas.

La obra valió a su autor mucha fama y el calificativo de *Historiador de los Sitios*. Pero la gran

extensión y la profusión de citas documentales nó hacía el libro asequible para la mayoría de los posibles lectores interesados en el tema por lo cual, dos años más tarde se decidió a publicar un resumen de la misma obra en un solo tomo ilustrado con grabados y fotografías. Este libro titulado *Historia de los Sitios de Gerona en 1808 y 1809* tuvo gran aceptación entre los amantes de nuestra Historia y ha servido para dar a conocer las ha-



D. Emilio Grahit y Papell, a los 54 años de edad

zañas de los gerundenses de 1808 y 1809 a las actuales generaciones ávidas de conocer al detalle aquella gesta memorable.

No terminó aquí la actividad de don Emilio Grahit como historiador de los Sitios, pues de los años 1901 al 1908 dió a la publicidad en las páginas de la *Revista de la Asociación Artístico-Arqueológica* de Barcelona, una serie de veintiséis artículos que trataban del tema *La Junta de Gerona en sus relaciones con la de Cataluña. 1808 y 1809*. El estudio de la organización y actividades de la Junta de Defensa de la ciudad tiene un interés extraordinario por poner de manifiesto la brillante actuación de aquella institución que con tanta prudencia, valor y patriotismo llevó a cabo una desigual lucha contra el mayor de los poderes militares del mundo en su época.

Después de su muerte quedó aún una obra sin publicar y que hasta el momento ha permanecido todavía inédita. Se titula *Principales defensores y*

sitiadores de 1808 y 1809. Por la indicada razón de tratarse de una obra inédita no podemos juzgar de su valor ni características.

Aunque el examen haya sido bastante superficial por lo que acabamos de exponer podemos darnos cuenta de la grandiosidad de la obra realizada

por don Emilio Grahit, quien exhumó tan gran caudal de noticias sobre la epopeya de Gerona frente a Napoleón, que dejó el tema poco menos que agotado, de aquí que al conmemorar ahora los hechos por él historiados, sería injusto olvidarnos de tan ilustre historiador.



Desde el 1 de enero de 1943 se publica en Gerona el diario LOS SITIOS. Dieciséis años de publicación y contacto cotidiano con los gerundenses hacen del diario de Gerona algo peculiar en la vida y la fisonomía de la ciudad. Aparte de las razones de amistad que nos unen con el periódico de Gerona y su provincia, es oportuno que su publicación sea recogida en estas páginas conmemorativas del ciento cincuenta aniversario de la epopeya gerundense, por derecho propio, por el nombre bajo el que se publica y por pregonar uno de los más justos títulos de la ciudad.

Y también consideramos oportuno exhumar un detalle de la pequeña historia local para recoger el nombre de la persona que eligió el nombre de LOS SITIOS. En noviembre de 1942 vino a Gerona el entonces Secretario Nacional de Prensa, don Antonio Valencia Remón. Este conocido periodista — hoy en la primera línea del periodismo nacional — vino a organizar la publicación del periódico matutino, en sustitución de «El Pirineo» que se publicaba desde 1939. El hecho de publicar en Gerona un diario matutino era un atrevimiento por cuanto existía aquí la tradición de los diarios de la tarde.

En uno de los días de estancia en Gerona, el señor Valencia fué a visitar a la autoridad militar y de regreso al hotel, al paso por las callejas que descienden del Gobierno Militar hacia la Plaza del Oli, acertó con el nombre que le inspiraba la zona que recorría: LOS SITIOS. Inmediatamente se puso en contacto con el Delegado Nacional de Prensa, don Juan Aparicio para someterle el nombre del nuevo diario, quien lo aprobó sin vacilar.

Así surgió el nombre del diario local, que es un elemento vivo y constante de la hazaña de nuestros antepasados. Desde aquellos primeros redactores con los inolvidables Francisco Merchán (e.p.d.) — director — y Rafael Manzano — redactor jefe — hasta la fecha el diario ha mantenido, con la mejor ilusión, el pregón de la ciudad. A todos ellos queremos recordar, con nuestro cordial saludo a sus actuales redactores: Fulgencio Miñano Ros — director —, José M.^a Clará Viladevall, Francisco Moré Bardera, José Figueras Turró, María Alonso y todos los compañeros que sirven el periodismo desde LOS SITIOS, bajo el nombre sonoro y entrañable que recuerda las mejores esencias gerundenses.